

Ceux qui voudraient s'occuper, soit de la création d'un verger ou d'un vignoble, trouveront là tout ce qu'il leur faudra pour l'objet qu'ils auront en vue.

*Le haut du Saguenay, comme le haut du Saint-Maurice*, enfin toutes les régions du Nord doivent naturellement convenir à la culture de la vigne sauvage ; attendu que la récolte du raisin pourrait se faire là plus à bonne heure qu'ailleurs où les gelées sont plus tardives.

Je suis porté à croire que le sol qui conviendrait le mieux à la culture de la vigne sauvage serait le voisinage des mines de fer, ou mieux encore sur la couche végétale sous laquelle se trouvent ces mines, pour la raison que cette vigne a beaucoup d'affinité pour le fer.

Et Dieu sait si nous en avons des mines de fer.

*Les différentes espèces de vignes sauvages au Canada.*— Il paraît qu'il y en a de plusieurs espèces. Le curé de la paroisse de Sainte-Émélie de Lotbinière m'écrivit, un jour, qu'il cultivait depuis quelques années la vigne sauvage, et qu'il en avait de deux sortes : l'une qui produisait un raisin aigre, comme celui que nous avons ; l'autre donnait un raisin sucré. Mais ce monsieur n'est pas encore parvenu, paraît-il, à obtenir un raisin plus gros que le nôtre. Cependant, on dit qu'en certains endroits du pays, il existe une vigne sauvage dont le raisin est aussi gros que la cerise de France. Si quelqu'un possède cette vigne, je lui serais très obligé de me la signaler, de m'en donner connaissance.

*Les divers produits de la terre.*— Il est évident que la Providence a distribué ses dons sur la terre, d'une manière assez variée, pour que les peuples aient tous besoin les uns des autres.

Chaque pays a des spécialités de productions qu'on ne saurait trouver ailleurs.